

# Arbeiter ohne Interessenvertretung

DOKUMENT 331

*Oberstes Ziel der Arbeits- und Sozialpolitik der Sowjetzone ist nach wie vor die Steigerung der Arbeitsproduktivität, also die Erhöhung des Wirtschaftsertrages. Weiterhin entbehren die Arbeitnehmer in der Sowjetzone einer Interessenvertretung, denn der FDGB, die Einheitsgewerkschaft der Sowjetzone, hat unverändert nur die Aufgabe, „Transmissionsriemen“ zwischen Staatspartei und Arbeiterschaft zu sein, wie dies schon Lenin verlangte.*

\*

*Der 4. FDGB-Kongreß nahm vom 15.—20. 6. 1956 eine neue Satzung an. Darin wurde wie in der früheren Satzung die führende Rolle der SED anerkannt.*

## DOKUMENT 329

### Satzung des FDGB

(Auszug aus der Präambel)

.....  
Die Gewerkschaften anerkennen die führende Rolle der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands, des marxistisch-leninistischen Vortrupps der deutschen Arbeiterklasse.

Der Hauptinhalt der Politik der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands ist der Kampf um den Frieden, die Herstellung der Einheit Deutschlands auf demokratischer Grundlage, der Aufbau des Sozialismus, die weitere politische, ökonomische und kulturelle Festigung unserer Arbeiter-und-Bauern-Macht und die ständige Verbesserung der Lebenslage der Werktätigen. Diese Ziele entsprechen dem ureigensten Interesse der Gewerkschaftler und aller Werktätigen.

.....

\*

*Der erste Vorsitzende des Bundesvorstandes des FDGB, Herbert Warnke, Kandidat des Politbüros der SED, bekräftigte die Unterordnung des FDGB unter die SED.*

## DOKUMENT 330

.....  
Die Stärke der Gewerkschaften in der Deutschen Demokratischen Republik besteht in der Führung durch die marxistisch-leninistische Partei und der durch sie geschaffenen Einheit der Arbeiterklasse, wie sie auch in der Einheit der Gewerkschaftsbewegung zum Ausdruck kommt. Das ist die Voraussetzung für alle Erfolge der Gewerkschaften.

.....

Quelle: „Neues Deutschland“ Nr. 35 vom 9. 2. 1958.

\*

*Dementsprechend heißt es in der Entschließung des ZK der SED auf dessen 35. Tagung:*

\*

.....

Das ZK der SED stellt fest, daß die Gewerkschaften unter Führung der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands einen hervorragenden Anteil bei der Schaffung der Grundlagen des Sozialismus in der Deutschen Demokratischen Republik haben. Sie organisierten mit Erfolg die Wettbewerbs- und Aktivistenbewegung und gewannen die Arbeiter und die Intelligenz für den erfolgreichen Kampf um die Erfüllung der Volkswirtschaftspläne. Jetzt, da der Aufbau des Sozialismus in eine höhere Etappe eingetreten ist und die Aufgaben zur Schaffung eines neuen, glücklichen Lebens für alle Werktätigen größer geworden sind, bedarf es der aktiven, mit sozialistischem Enthusiasmus erfüllten Teilnahme der gesamten Arbeiterklasse in Stadt und Land an unserem friedlichen und sozialistischen Aufbauwerk und an der Erhöhung der Arbeitsproduktivität. Aber diese Teilnahme hängt davon ab, inwieweit die Gewerkschaften es verstehen, die schöpferische Initiative der Arbeiterklasse zur Lösung der Aufgaben unserer Volkswirtschaftspläne noch breiter zu entfalten.

Die Genossen in den Gewerkschaften müssen ernsthafter die Entwicklung des sozialistischen Bewußtseins, die neue Einstellung zur Arbeit, Arbeitsdisziplin und Arbeitsmoral fördern und allen Arbeitern, Frauen und Jugendlichen, Angehörigen der Intelligenz, die Aufgaben des Volkswirtschaftsplanes und den Zusammenhang zwischen Erhöhung der Arbeitsproduktivität, der vorrangigen Bedeutung der Grundstoffindustrie, besonders der Durchführung des Kohle- und Energieprogramms, und der Verbesserung ihres materiellen und kulturellen Lebensniveaus erklären. Die Erfahrungen beim Aufbau des Sozialismus lehren, daß die persönlichen Interessen mit den gesellschaftlichen Interessen im Sozialismus in Übereinklang stehen und stehen müssen, und die Befriedigung der persönlichen Interessen in allererster Linie nur gesichert wird durch die Steigerung der gesellschaftlichen Produktion der gesellschaftlichen Arbeitsproduktivität.

.....

Quelle: „Neues Deutschland“ Nr. 35 vom 9. 2. 1958.

\*

*Wie der FDGB seine Rolle als Vollstrecker des Willens der SED auffaßt, zeigt sich bei einer Auseinandersetzung des Vorsitzenden des Zentralvorstandes der IG Chemie, Horst Willim, und dem Leiter der Zentralen Abteilung Arbeit des Ministeriums für Leichtindustrie, Grapentin. Willim machte in einem Artikel im Gewerkschaftsorgan „Tribüne“ dem Ministerium für Leichtindustrie zum Vorwurf, es habe nicht verstanden, in den ihm unterstellten Betrieben das richtige Verhältnis zwischen Produktivität und durchschnittlicher Entlohnung herzustellen, das eine Rentabilität der Betriebe sichert, und Grapentin habe nicht die notwendigen Maßnahmen eingeleitet, um diesem Übelstand abzuwehren. Der Gewerkschaftler fordert also vom Vertreter des staatlichen Arbeitgebers, für erhöhte Rentabilität der Betriebe auf Kosten der Lohnentwicklung zu sorgen. Der Artikel schließt mit den Fragen:*

## DOKUMENT 332

.....

Wir fragen deshalb, welche Vorstellungen haben Kollege Grapentin und seine Kollegen davon, wie das Verhältnis zwischen Arbeitsproduktivität und Durchschnittslohn im Interesse unserer Volkswirtschaft zu verbessern ist?